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巻 頭 言＊ ＊

新年のごあいさつ

東京都福祉保健局 健康安全部長

高橋 博則

新年あけましておめでとうございます。　
公益社団法人東京生薬協会の皆様方におかれましては、健やかに新しい年をお迎えのこ

ととお慶び申し上げます。また、日頃から都の薬務行政に格別のご理解とご協力を賜り、
厚く御礼申し上げます。

さて、現在我が国では世界に類を見ない規模と速度で高齢化が進展しており、都におい
ても、２０４０年には、都内の６５歳以上の人口は全体の3割に達することが見込まれておりま
す。誰もが生涯にわたり健やかで心豊かに暮らす社会を実現するためには、都民一人ひと
りが主体的に健康づくりに取り組むことが重要です。

こうした中、貴協会が推進されているOTC医薬品やセルフメディケーションの普及啓
発は、都民の健康づくりの一翼を担うものと考えております。

また、本年は２０２０東京オリンピック・パラリンピック競技大会を控え、国内外から仕事
や観光などで、多くの方が東京を訪れることになります。こうした方々が安心して滞在す
るためにも、OTC医薬品は大変有用であると感じております。

一方、大きな社会問題となった危険ドラッグについては、条例による規制の強化や集中
的な立ち入り調査等の結果、都内の実店舗はなくなりましたが、インターネットやSNS
による販売経路の潜在化・巧妙化や、若年層を中心とした大麻乱用の増加傾向など薬物乱
用をめぐる社会情勢も変化しております。都といたしましては、平成3１年3月に「東京都
薬物乱用対策推進計画」を改定して「啓発活動の拡大と充実」、「指導・取締りの強化」、「薬
物問題を抱える人への支援」を柱とする取組を進めております。

貴協会に管理運営を委託しております薬用植物園は、危険ドラッグや健康食品など、都
民の健康と安全に大きく関わる植物等の栽培育成や試験検査を通じて薬事監視に科学的根
拠を付与する重要な役割を担っております。また、創意工夫を凝らした薬草教室をはじめ
とする各種のイベントを開催するなど、都民に親しまれ、また、薬用植物への正しい知識
を広めるための場となっております。これらの活動に対し、改めて深く感謝申し上げます
とともに、引き続き連携して事業を推進してまいりたいと考えております。

協会の皆様におかれましては、これまで生薬や漢方薬が伝統と実績に基づく安心と信頼
で国民に支持されてきた経緯を踏まえ、今後とも、都民の保健衛生の向上になお一層ご尽
力いただきますようお願いいたします。

結びに、貴協会の皆様方の御健勝と益々の御繁栄を祈念いたしまして、年頭の挨拶とさ
せていただきます。
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ご 挨 拶＊ ＊

新年のごあいさつ

公益社団法人東京生薬協会 会長

藤井 隆太

新しき年を迎え、謹んで新春のご挨拶を申し上げます。
会員並びに関係団体の皆様におかれましては健やかに新年を迎えられましたこと、お喜

び申し上げます。
昨年は、皆様には当協会の各事業や活動ならびに運営に対するご理解とご協力を賜り誠

にありがとうございました。厚くお礼申し上げます。
当協会の薬用植物国内栽培事業につきましては、栽培技術や優良薬用植物の種苗の提供

等における多くの知識経験を活用し、公益性の高い事業として、全国7自治体において国
内栽培に対する支援を実施しております。昨年は、大分県杵築市にて自治体担当者と当協
会栽培指導員の間で現状と課題を話し合う第3回目の合同会議が実施され、活発な討議を
通じて改善点等を共有いたしました。本年は、秋田県八峰町と美郷町の合同開催にて行う
予定です。また、本年１月にキキョウ栽培に関する情報交換と栽培技術の共有を目的に生
産者・自治体担当者会議を実施し、国内薬用植物栽培委員会にてキキョウ栽培方法の素案
を作成しました。

本年3月には、三自治体（岐阜市、福井県高浜町、大分県杵築市）との連携協定継続を
予定しており、国内栽培が新しい段階へとステップアップします。

各地区から生薬が出荷出来る体制が整いつつあり、医薬品及び食品への配合が開始され
ております。各地区で栽培された生薬原料を製品に配合し、品質ならびにイメージの向上
により大幅に売上が向上した例も報告されております。

また、美郷町では、動物生薬としての上海ガニ（チュウゴクモクズガニ）の２回目の稚
ガニ放流を行いました。２０１8年１２月に放流した稚ガニについては、一冬を越し５０％の生存
率、２9０個の脱皮殻が取れ成分分析を行っております。

ＯＴＣ医薬品の普及啓発事業「よく知って、正しく使おうOTC 医薬品」は、会場を日
本橋室町に移して3回目の開催となり「福徳の森（第１会場）」及び銀座線三越前駅構内「江
戸桜通り地下歩道（第２会場）」にて実施しました。オープニングには、厚生労働省の森審
議官にご挨拶をいただき、閉会式には小池都知事にご挨拶をいただきました。参加企業は
3４社となり、参加者は約１２,０００名と都内での啓発事業としては最大規模になっていると評
価されています。また、６社が参加した「ゆるキャラ」も会場を盛り上げてくれました。

東京都から管理運営を受託しております東京都薬用植物園は、継続的な薬用植物の栽培
とともに、積極的にイベント等を実施し円滑な運営を進めております。これからも国民の
皆様に対し薬草教室、薬草観察会、薬用植物・生薬に関する講座などを提供して行きたい
と思います。

本年も当協会は、優良生薬の確保とその振興を図り、生薬業界の発展向上とあわせて国
民の保健衛生の向上に寄与し、公共の福祉に貢献するような各種事業に取り組んでいきた
いと思います。

本年も、生薬並びに生薬製剤が国民の健康増進に不可欠なパートナーとして貢献してま
いります。引き続き皆様のご理解とご協力をお願いします。

おわりに、新たな年が皆様にとりましてよき一年となりますようお祈り申し上げます。
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1．はじめに
政府は、健康の維持増進及び疾病の予防への取

組として一定の取組を行う個人が、スイッチＯＴ
Ｃ医薬品（要指導医薬品及び一般用医薬品のう
ち、医療用から転用された医薬品）を購入した際
に、その購入費用について所得控除を受けること
ができるセルフメディケーション税制（医療費控
除の特例）を導入し、セルフメディケーションの
促進を促しています。本稿ではセルフメディケー
ションとOTC医薬品に加えてサプリメントにつ
いて述べていきます。

2．セルフケアとセルフメディケーション
セルフケアとは、健康の維持や増進のために食

事や運動に加えて，サプリメント、市販薬を用い
て自分自身で健康管理をすることです。この中
で、市販薬を用いて軽度な疾病・身体の異常に対
して健康管理を行う事を、セルフメディケーショ
ンといいます。WHOでは、「自分自身の健康に
責任を持ち、専門家の適切なアドバイスの下、身
体の軽微な不調や軽微な症状を自ら手当てするこ
と」と定義されています。薬剤師は生活者がセル
フメディケーションを円滑に行うために、的確に
アドバイスするために研修と実践を積む必要があ
ります。また、東洋医学では、養生や未病といっ
た概念によって健康時からその維持や増進が図ら
れてきました。

3．サプリメント・保健機能食品・食品
サプリメントはよく聞く言葉ですが法的な定義

はありません。食事で足りないものを補うという
のが、本来の意味と考えられます。広く健康食品
と同義語として使用されています。高齢社会を迎
え、多くの人々が健康に関心を示し保健機能食品
が注目されています。近年、多くの保健機能食品
が上市され、複雑になっています。保健機能食品
は図１に示す様に、消費者庁の許可を要する特定
保健用食品・条件付き特定保健用食品に加え、許
可は必要ないが特定の栄養成分の補給のための栄
養機能食品（特定の栄養成分とその用量を規
定）、機能性を表示出来る機能性表示食品（本品
は、事業者の責任において特定の保健の目的が期
待できる旨を表示するものとして、消費者庁長官
に届出されたものです。ただし、特定保健用食品
と異なり、消費者庁長官による個別審査を受けた
ものではありません。と記載が必要です）があり
ます。その他に、病者用・妊婦用・乳児用等と特
別な人のための特別用途食品があります。本稿で
は、これらの機能を標榜する食品をサプリメント
と表記します。これらは、セルフケアを行う上で
重要な役割を期待されています。しかし、これら
の中には、例えば、血圧の高めの方に良いという
ものが、血糖値の高めの方に悪影響が出ないとは
いえません。健康に良いからと、多めに服用する
と思わぬ悪影響を受けるかもしれません。また、
処方された医薬品との相互作用なども重要な問題

セルフメディケーションと生薬製剤（1）
〈寄　稿〉

日本大学名誉教授　安川  憲

食　品

医薬品
（含：医薬
部外品）

一般
食品

（含：健康
食品）

特別用途
食品 特定保健用

食品
栄養機能
食品

機能性表示
食品

保健機能食品

図1.　わが国における医薬品と保健機能食品の分類
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となります。個々のサプリメントの概要・安全
性・有効性等の情報は、健康食品の素材情報デー
タ ベ ー ス（https://hfnet.nibiohn.go.jp/contents/
indiv.html）で調べる事が出来ます。

4．OTC医薬品
セルフメディケーションで用いる市販薬には、

要指導医薬品と一般用医薬品があります。要指導
医薬品とは、次のアからエまでに掲げる医薬品

（専ら動物のために使用されることが目的とされ
ているものを除く。）のうち、その効能及び効果
において人体に対する作用が著しくないもので
あって、薬剤師その他の医薬関係者から提供され
た情報に基づく需要者の選択により使用されるこ
とが目的とされているものであり、かつ、その適
正な使用のために薬剤師の対面による情報の提供
及び薬学的知見に基づく指導が行われることが必
要なものとして、厚生労働大臣が薬事・食品衛生
審議会の意見を聴いて指定するものです。

ア その製造販売の承認の申請に際して第十四
条第八項第一号に該当するとされた医薬品であっ
て、当該申請に係る承認を受けてから厚生労働 
省令で定める期間を経過しないもの

イ その製造販売の承認の申請に際してイに掲
げる医薬品と有効成分、分量、用法、用量、効
能、効果等が同一性を有すると認められた医薬品
であって、当該申請に係る承認を受けてから厚生
労働省令で定める期間を経過しないもの

ウ 第四十四条第一項に規定する毒薬
エ 第四十四条第二項に規定する劇薬
一般用医薬品は、そのリスクから第１類・第２

類・第3類に区分されています。
第１類医薬品　その副作用等により日常生活に

支障を来す程度の健康被害を生ずるおそれがある
医薬品であって、その使用に関し特に注意が必要
なものとして厚生労働大臣が指定するもの

新一般用医薬品として承認を受けてから厚生労
働省令で定める期間を経過しないもの（一般用医
薬品としての使用経験が少ない等安全性上特に注
意を要する成分を含むもの）

第２類医薬品　その副作用等により日常生活に
支障を来す程度の健康被害を生ずるおそれがある

医薬品であって厚生労働大臣が指定するもの ※
第１類医薬品を除く （まれに入院相当以上の健康
被害が生じる可能性がある成分を含むもの）

指定第２類医薬品　第２類医薬品のうち、特別の
注意を要するものとして厚生労働大臣が指定する
もの

第3類医薬品　第１類及び第２類以外の一般用医
薬品（日常生活に支障を来す程度ではないが身体
の変調・不調が起こるおそれがあるもの）

製造販売基準が規定されている一般用医薬品
は、都道府県知事に承認を得れば良いことになり
ます。現在、１５薬効群、かぜ薬、解熱鎮痛薬、鎮
咳去痰薬、胃腸薬、瀉下薬、鎮暈薬、眼科用薬、
ビタミン主薬製剤、浣腸薬、駆虫薬、鼻炎用点鼻
薬、鼻炎用内服薬、外用痔疾用薬、みずむし・た
むし用薬及び鎮痒消炎薬、その他に一般用漢方処
方と一般用生薬製剤に承認基準が規定されてお
り、申請品目がその基準の範囲内に該当する場
合、承認権限が都道府県知事に委任されていま
す。規定されていない薬効群や基準の範囲から外
れた品目については厚生労働大臣が承認を行いま
す。

これらの医薬品は、一般的にOTC（over the 
counter）医薬品と呼ばれています。欧州の薬局
において医薬品の陳列は、消費者の手が届かない
カウンターの奥に陳列していることからの名称で
す。このため消費者は薬剤師に相談して、適切な
医薬品を入手することになります。また、我が国
で市販されている１万種を超えるOTC医薬品の三
分の二には、生薬が配合されており、その種類は
約39０種になります。即ち、アドバイスする薬剤
師には、生薬の知識が必須となります。

5．OTC医薬品としての生薬製剤の注意点
同じ成分が異なる名称で配合

生薬成分を含有するOTC医薬品の中には、同
じ成分を各製剤により異なる名称で記載されてい
ることがあるので注意が必要です。幾つかの例を
示すと、生薬名の淫羊藿（インヨウカク）と植物
名イカリソウであったり、ニンニクについては、
生薬名加工大蒜・各製薬会社により処理方法が異
なるオキソアミジン・オキソレジン、植物名ニン
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ニクが使われています。生薬名の棘五加（シゴ
カ）、植物名のエゾウコギと植物の属名であるエ
レウテロコックや、植物名のチャボトケイソウ・
パッシフローラ・トケイソウ、他にも生薬名の生
姜（ショウキョウ）と植物名のショウガ、等があ
り注意が必要です。
漢方製剤の製法により服用薬と併用出来ない

一般用医薬品の漢方製剤は、エキス製剤のもの
と粉末のもの、更にはエキスと粉末を混合したも
のがあります。これらの中で、牡蛎（ボレイ）・
竜骨（リュウコツ）・石膏（セッコウ）が配合さ
れているものには注意が必要な場合があります。
これらの生薬の主成分は、炭酸カルシウム・リン
酸カルシウム・硫酸カルシウムなどです。ニュー
キノロン系抗菌薬やクロラムフェニコール等の医
薬品は、２価のカチオンとキレート化合物を生成
し吸収されなくなります。粉末が配合されている
場合は、全量が体内に入ることになりますが、エ
キスの場合はほとんど抽出されていません。この
ため、これら医薬品を服用している場合は、エキ
ス製剤を推薦することが重要です。

エキス製剤の添加物について、一部のものを表

１に示しました。OTC薬と医療用で添加物が異
なっている会社もあります。処方によっては、エ
キス量の倍の添加物が使用されている場合があり
ます。この場合は、先に述べた様に添加物中のマ
グネシウムの量は大きくなり、キレート化合物を
生成する医薬品との併用には注意が必要となりま
す。更に、乳製品等のアレルギーの方も、添加剤
に注意が必要となる場合があります。

建中湯類には膠飴が配合されていますが、医療
用漢方エキス製剤では抽出されたエキスを用いて
います。しかし、OTC医薬品では膠飴を含めた
エキス製剤のものと、別に飴等を添付して同時に
服用するものがあります。糖尿病治療のためにα
-グルコシダーゼ阻害薬を服用している場合は、
膠飴を併用するとその主成分である二糖類が、腸
内細菌により分解・発酵されることで腸閉塞症状
を発症した報告が出ています。それぞれの製品を
選ぶ時に注意が必要です。

セルフメディケーションにおけるOTC医薬品
の使用者へのアドバイスは、薬剤師の腕の見せ所
となります。薬剤師は、常に最新情報を収集し精
進することを国民から期待されています。

表1. 漢方処方と製薬会社の添加物とエキス量および添加物量

処方名 会社 種別 エキス量/
全量（g） 添加物

芍薬甘草湯

Ko社
OTC薬 ２.０/４.8

ステアリン酸マグネシウム、トウモロコシデンプ
ン、乳糖水和物、プルラン、メタケイ酸アルミン酸
マグネシウム

医療用 ２.５/６.０ 同上

Kr社
OTC薬 １.４５/４.５ ヒドロキシプロピルセルロース、乳糖

医療用 ２.9/６.０ 日局ステアリン酸マグネシウム、日局結晶セルロー
ス、日局乳糖水和物、含水二酸化ケイ素

T  社
OTC薬 １.２５/3.7５ ステアリン酸マグネシウム、乳糖水和物
医療用 ２.５/7.５ 同上

補中益気湯

Ko社
OTC 薬 ５.６/9.６

ステアリン酸マグネシウム、トウモロコシデン
プン、乳糖水和物、プルラン、メタケイ酸アル
ミン酸マグネシウム

医療用 7.０/１２.０ 同上

Kr社
OTC 薬 3.２/４.５ ヒドロキシプロピルセルロース、乳糖

医療用 ６.４/7.５ 日局ステアリン酸マグネシウム、日局結晶セル
ロース、日局乳糖水和物、含水二酸化ケイ素

T  社
OTC 薬 ２.５/3.7５ ステアリン酸マグネシウム、乳糖水和物
医療用 ５.０/7.５ 同上
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Ⅰ．はじめに
イギリスは先進諸国のなかで最も厳しい階級社

会といわれ、社会格差や経済格差が大きいことで
知られている。それらの状況はインターネットや
文献などからある程度知ることは出来るが、実情
は現地でなければ分からないこともあり、 新たな
理解が得られることも少なくない。イギリスに興
味が持たれる理由の一つは、階級や格差の違いが
住民や居住地域、商店街だけでなく、健康や寿命
にも表れており、散策しているとそれらの様相が
垣間見られる点にある。

前回（会報No.４６５）はロンドン市内の近接し
た２地区で大きな階級格差があり、平均寿命も２０
年の差があることを述べた。階級格差はマンチェ
スターで興った産業革命が影響している。今回は
ロンドンの下町とマンチェスターを散策し、印象
や歴史などを略記するとともに、健康や寿命影響
についても若干触れた。

Ⅱ．イギリスの格差社会と健康
イギリスの階級格差は学歴、職業、収入、居住

地域、身なり、言葉遣いなど様々な状況で表れる
といわれる。階級の分け方は時代により多少異な
るが、概略は上流（王室や貴族、爵位を有する
人）、中流（主に専門職や地主、支配層）、下層

（労働者層、貧困層）に分かれる。所属階級の意
識調査では、上流はロンドンでは６％、地方都市
は２％以下であり、中流と下層は各都市ともおよ
そ半々であった。

歴史を展示した博物館に立ち寄ると、階級の変
遷、日常生活や意識の違いが理解される。１9１０年
頃のロンドンの階級格差を映画化した「マイフェ
アレディ」は、貧困層の女性が言葉遣いや礼儀作
法の教育を受け、上流階級へと変身していく様子
を描写している。階級格差を手っ取り早く実感す
るには、ハロッズなどの高級デパートと下町の
マーケットに出かけ、品揃えや接客の様子を観察
するとよい。

イギリスでは階級は文化として受け入れられ、
比較的固定しており階層間の移動は少ないとされ
る。階級格差は生活態度にも表れ、ジャンクフー
ドの多食や過食、喫煙、飲酒など健康を害する行
動は下層階級の方が高く、結果的に寿命の格差に
繋がる。背景には生活に追われ教育が十分でな
く、健康に対する情報や意識が希薄なこと、低収
入や貧困による生活苦、ストレスなどが関係し、
さらには向上心も低いとのことである。

国内の地域格差は寿命にも表れ、ロンドンを中
心に南部が最も長く、北に向かうにつれ短くなる
傾向がある。国家統計局のデータ（２０１8）による
とイングランドの平均寿命は8１.４才、ロンドンは

英国紀行（2）
─健康・長寿の要因：ロンドン下町とマンチェスター─

〈寄　稿〉

元北里大学生命化学研究所　布目  慎勇

8２.０才、スコットランドは79.１才である。

Ⅲ．ロンドンの下町
居住地域の階層を知るには、住宅の外観や壁・

建物の落書きの程度、商店やマーケットの商品、
客層や衣装などが手掛かりとなる。上流階級、富
裕層はハイドパーク周辺およびその南側の地域に
多く居住している。一方ロンドンの北～東部は主に
下町であり、なかでもイーストエンドは労働者層
や貧困層が多く、必ずしも治安が良いとはいえな
い。

以下に下町のリバプール・ストリート駅、スト
ラトフォード駅、カムデンタウン駅の周辺を散策
し、マーケットなどの様子を記した。
1. リバプール・ストリート駅周辺： 駅の周辺に
はブリックレーンやオールド・スピタルフィール
ズなど複数のマーケットがあり、賑わいを見せて
いる。周辺を散策すると、家の塀や壁にはスプ
レーなどでの落書きが見受けられる。また少し離
れたホワイトチャペル駅にも歩道にストリート
マーケットがあり（写真１）、イスラム教の女性の
衣装を売る店が多く、主に中東からの移住者の地
区であることが窺える。

ホワイトチャペル駅から北に１Km程歩くとブ
ロードウェイ・ストリートマーケットがある（写
真２）。食品や衣料品、雑貨のほか、東南アジアや
中東の料理を提供する屋台も見受けられ、賑わっ
ている。下層階級の人々は周辺の質素な集合住宅
や高層ビルに住んでおり、マーケットの賑わいの
様子は如何にも下町風である。
2．ストラトフォード駅周辺： ストラトフォード
はかつて治安の悪い地域といわれていた。２００8年
オリンピックの開催されることが決まり、再開発
が行われ駅周辺は近代的なショッピング街へと変
貌する（写真3、左）。オリンピック終了後、跡地
やパビリオンはテーマパークやイベント会場として
利用され、活況を呈している（写真3、右）。とこ
ろが駅から少し離れると下町の住宅街が広がり、
周辺の状況はあまり変わっていないようである。
3．カムデンタウン駅周辺： カムデンはロンドン
のやや北にあり、カムデンタウン駅の南側は東京
の上野アメ横と原宿を併せたような大きなショッ
ピング街である。複数のマーケットや専門店など
１０００軒以上の店が集まっており、若者を中心に観
光客や移民などで賑わっている（写真４、左）。な
かでもカムデンマーケット（写真４、右）は地上
と地下に多数の店が入り組んでおり、日用雑貨や
骨董品、衣料品、食料品など様々な商品が並んで
いる。広場には南アジアや中東の料理を提供する
屋台もあり、下町の気分を味わうにはお奨めであ
る。一般に階級の違いにより住宅地域は異なると
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いわれるが、カムデンタウンの周囲は高級住宅も
並立する地区である。

Ⅳ．マンチェスター
マンチェスターは１8世紀後半に産業革命が興っ

た地として知られ、特に繊維工業、鉄道産業は有
名である。背景には綿製品の需要の増大、資本の
充実のほか、従来手工業であった繊維産業に蒸気
機関や機械技術が加わって大規模工場生産制へ移
行し、また植民地から綿花や労働者を調達できた
ことなどが要因として上げられる。市の中心部に
は工場や労働者が集中し、支配階級と労働者階級
が生じる。支配層や富裕層は中心部の労働者層の
環境を避け、住居を郊外に移し居住地の格差も明
らかになってくる。

産業面では綿花の搬入と製品の輸送に際し、
１83０年港町リバプールとマンチェスターの間に世
界初の鉄道を開通させ、鉄道産業が発展する。こ
うした産業の大規模化は様々な分野に及び各地に
広がり、大英帝国確立の原動力となる。さらには
世界にも波及し、資本主義経済が確立したとされ
る。マンチェスターの人口は最盛期の１93０年代に

は7５万人に達するものの、その後繊維産業は衰退
し人口は半減する。１98０年代に金融やメディアな
ど産業構造の転換を図り、現在は５０万人に回復し
ている。

かつて産業最盛期に市の中心部に建てられた労
働者住宅は、産業の衰退ととも取り壊されたが、
近年事業再生とともに新たなビルや住宅が造成さ
れる。市街地を散策すると、伝統的な建物と新築
のビルが混在しており（写真５）、両者の対比が歴
史を感じさせる。商店街やショッピングセンター
は賑わっているものの、市内は全般にやや閑散と
した雰囲気が感じられる。

市内の科学産業博物館を訪れると、産業革命当
時の織物関連の装置や機関車が展示されている

（写真６）。自動織機の前では担当者が開発当時の
装置の作動状況を説明していたが、館内を巡ると
装置の開発や蒸気機関の導入による大量生産化の
経緯が見て取れる。

Ⅴ．健康・長寿の要因
1．食と最近の動向： イギリスのスーパーマー
ケット（スーパー）は日本に比し、野菜や魚介類

写真1　ホワイトチャペル駅のストリートマーケット 写真2　ブロードウェイ・ストリートマーケット

写真4　カムデンタウン：左は商店街、右はカムデンマーケットの入口

写真3　ストラスフォード駅：左は駅前広場（後方のビルは集合住宅）、右は駅に隣接する商店街
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など生鮮食材、調味料の種類が少なく、乳製品や
スナック菓子、肉類、瓶詰めや缶詰などの食材が
多い。保健省は栄養面で偏りがあるとし、一日の
目標野菜摂取量を４００gとしている。スーパーで
も野菜を細切りしたパック詰めが増えたように見
受けられる。
　近年イギリスやＥＵの多くのスーパーでは寿司
がパックで売られており、寿司の専門店もしばし
ば見かける。最近は寿司の隣に弁当（Bento)も並
ぶようになり、イギリスでも弁当専門店を見かけ
た。日本の弁当と同様、ご飯と数種の惣菜がパッ
ク詰めされており、手軽さや美味しさ、栄養面な
ど か ら 広 ま っ た の で あ ろ う。JETRO の 調 査

（２０１２～3）では、世界で人気のある料理として日
本料理、フランス料理、イタリア料理、中華料理
が上げられ、日本料理は美味しさと健康によいこ
とが主な理由であった。今後弁当も日本食の仲間
として、地域に適した食材が用いられ広まってい
くように思われる。
2．肥満、減塩、喫煙 
　肥満：イギリスは西ヨーロッパのなかでは最も
肥満度が高いとされる。確認のため各都市の繁華
街や駅などで通行人数百人ずつ体型を観察する
と、明らかな肥満体型はおよそ２割であった。因
みに東京で同様に観察すると肥満は２～４%であ
る。WHOによると肥満度(BMI：体重/身長の２
乗）は、基準値を3０とすると、肥満人口はイギリ
スが２9.６%、日本は４.４%である（２０１６）。摂取カ
ロリーを調べるとイギリスは日本の約１.４倍であ
り、食べ過ぎといえよう。収入と肥満は負の相関
関係があり、労働者階級や貧困層にとっては満腹
感・満足感が重要でストレス解消にもなっている
のであろう。一方日本の肥満度は世界で最も低い
グループに属し、むしろ女性の痩せ過ぎが問題視

されている。美味しさや満腹感は健康とは一致せ
ず個人差も大きいことから、一人一人が健康を維
持しつつ最適な食事を模索することが求められ
る。
　減塩：減塩が心疾患や脳梗塞に予防効果がある
とし、イギリスでは食品の減塩対策に取り組ん
だ。即ち２００3年から食パンなどの塩分を徐々に減
らし、２０１１年まで２０%削減に成功し、死亡率の低
下に貢献したと述べている。ところが数十年前か
ら伸び続けていた平均寿命が、２０１１年以後ほとん
ど伸びていない。原因は不明であるが、減塩によ
る効果は疑わしい。
　喫煙：喫煙も健康を損なう原因であるが、喫煙
率の調査(WHO、２０１8）ではイギリスは２１%、日
本は１9%であり大差がない。市街地や田舎を散策
していると、男女ともに路上喫煙が多く見受けら
れ、日本からの移住者も同様の話をしていた。イ
ギリスでは政策として屋内は禁煙としていること
が影響しているのであろう。現地の人の話では喫
煙に対する情報や関心が乏しく、あまり気にして
いないとのことである。
3．社会政策
イギリスでは健康は国家が管理するという考えが
強いようで、社会システムや生活環境のなかで
様々な政策を施している。例えば社会保障制度と
してほぼ無料で医療を受けられる国民保健サービ
ス（NHS）があり、医療に対する市民参加のシ
ステムも出来ている。食品面では栄養成分の添加
や減塩、タバコの販売広告規制、野菜摂取など健
康増進の教育も実施されている。肥満増加も大き
な社会問題であり、教育もなされてきたが、特に
子供の肥満は深刻である。肥満は医療費の高騰に
繋がるとし、砂糖摂取抑制のため２０１8年４月から

“砂糖税”が実施されている。

写真5　マンチェスター市内：左は木組みの建物、右は赤レンガの建物（右側）と新築ビル（左側）

写真6　マンチェスターの科学産業博物館：左は外観、右は内部に展示されている自動織機
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　２０１9年8月9日、東京都薬用植物園において、
『氷河時代と日本の高山植物』と題して、講演を
行いました。大変暑い日でしたが、多くの方々に
来園していただき、厚くお礼申し上げます。
　その講演会の当日には、
１. 高山植物は寒地植物
２. 代表的な日本の高山植物
3. 日本の高山植物に見られる多様な起源
４. 周北極要素とはいえない高山植物
５. ハイマツとハイマツ群落
６. 縄文時代の高山植物
といった内容についてお話しました。ここでは、
スペースの関係で、日本の高山植物の概要として
１、最近になって明らかになってきた事柄として
２、重要でありながらあまり注目されていなかっ
た事柄として４、地球の温暖化との関連で６をご紹
介したいと思います。

高山植物は寒地植物─周北極要素の植物
　日本に分布する高山植物の国外での分布をた
どってみますと、多くは北極を中心とした地域

（周北極地域）に分布することが分かります。周
北極地域は寒冷地ですので、高山植物は寒地植物
の側面ももっています。周北極地域に分布する代
表的な植物としてバラ科のチョウノスケソウ
Dryas octopetala（図１：丈の低い植物なので草本
に見えますが低木です）を挙げることができま
す。このため、チョウノスケソウ属のラテン語属
名Dryas（ドリアス）に因み、周北極地域に分布

する植物をドリアス植物群と呼びます。ドリアス
植物群の分布パターンの特徴は、高緯度地域では
沿海地などの低標高地に生え、中緯度地域では山
岳地域の高山帯に生えることにあります（図２）。
　植物地理学では植物の分布域をパターン分け
し、各パターンに属する植物を「要素」と呼ぶの
で、ドリアス植物群を周北極要素と呼ぶこともあ
ります。
　チョウノスケソウに見られる分布パターンは、
氷期に南下した植物がその後の間氷期に北上した

（＝故郷に逃げ帰った）が、何らかの原因で戻れ
なかった植物が故郷の気候に似た高山帯に取り残
された、ということを示すと考えられます。この
ため、高山植物は最終氷期（ウルム氷期あるいは
ヴュルム氷期）の生き残りと呼ばれています。し
かしながら、氷期に南下したということは確から
しいのですが、その「氷期」というのは必ずしも
最終氷期を意味しないのではないか、ということ
が本日のテーマです。

ハクサンイチゲとヨツバシオガマ 
　ハクサンイチゲは、現在での分布状況を踏まえ
ると、これが北方系の寒地植物で、氷期に南下し
てきたという過去の歴史をたどることができます

（図3）。しかし、タカネマンテマやクモマキンポ
ウゲは日本では本州中部にしか分布しないため、
氷期での南下から現在に至る歴史はハクサンイチ
ゲとは違っていたことを示しています。分布域の

氷河時代と日本の高山植物
〈寄　稿〉

国立科学博物館　名誉研究員　門田  裕一

図1．チョウノスケソウ　八ヶ岳にて。

図2．チョウノスケソウの分布　Wikipediaより。
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変遷はそれぞれの種によって違うであろうことは
容易に想像できます。
　ヨツバシオガマとキタヨツバシオガマの分子系
統学的な解析結果は、「氷期での南下」には少な
くとも二回あったことを強く示唆しています（図
４）。このことは第四紀に大きな氷期が四回あった
ことと矛盾しません。高山植物は第四紀に複数回
あった氷期に何度も南下・北上を繰り返して今日
に至ったものと考えることができます。

周北極要素とはいえない高山植物
　ケーススタディとして、キタダケソウ属（キン
ポウゲ科）とウルップソウ属（ウルップソウ科）
の二つを取り上げます。日本のキタダケソウ属に
はキタダケソウ（図５）、ヒダカソウ、キリギシソ

図3．ハクサンイチゲの分布
国立科学博物館収蔵標本にもとづく。

図5．南アルプス特産のキタダケソウ　Wikipediaより。

図6．シベリア高山のキタダケソウ属の1種、
Callianthemum sajanense

アルタイ山脈にて。

図4．ヨツバシオガマ（南方系統）とキタヨツバシオガマ
（北方系統）の分子系統解析の結果

北方から南下する分布パターンを示すキタヨツバシオガマよりも古
い時代にヨツバシオガマが日本列島に分布していたことを示唆して
いる。Fujii et al. （1997）に着色したもの。

ウの3種があり、いずれも高山植物で、分布域が
狭い、隔離遺存種です。日本列島の近傍ではサハ
リンにカラフトミヤマイチゲが、そして北朝鮮に
ウメザキサバノオが分布しています。大陸産の種
とは異なり、日本列島とサハリンの４種は超塩基
性岩や石灰岩など特殊な基岩に結びつく形で生き
残っていると考えられます。
　キタダケソウ属はユーラシア大陸に固有の植物
で、シベリア高山（図６）、天山山脈、コーカサ
ス、アルプス、ピレネー山脈に分布しています。
全体を見渡すと、キタダケソウ属はこの大陸の中
緯度地域の高山に分布し、高緯度地域には分布し
ないことが分かります（図7）。この分布パターン
は周北極要素（ドリアス植物群）のそれとは異
なっていて、単純な氷期での南下では説明できま
せん。これはこの属の日本列島への南下が最終氷
期より古い氷期に起こった可能性を示しているの
でしょう。
　ウルップソウ属も代表的な高山植物ですが、同
じように属全体を見渡すとキタダケソウ属と同じ
ような分布パターンが観察されます。日本周辺の
3種、すなわち、ウルップソウ、ホソバウルップ



（13）

ソウ、ユウバリソウは、キタダケソウ属が特殊な
基岩と結びついたこととは異なり、生育地が風衝
地であると同時に多雪地であるということと関連
していると考えられます。
　以上のように、日本の高山植物の中には最終氷
期よりも以前の時代から生き残っているものがあ
るということができるでしょう。

縄文時代＝高温期の高山植物
　今からおよそ５０００年から8０００年ほど前、縄文時
代としてしられている時代は現在よりも気温が高
かったことが知られています。このため、縄文時
代はヒプシサーマル期（高温期）と呼ばれてい
て、かつて実在した「地球の温暖化」です。学説
によって違いがありますが、今よりも年平均気温
で２℃～3℃高かったと推定されています。気温の
上昇によって両極の氷河は融け、海水面が上昇し
ます。これは縄文海進として知られている現象
で、関東平野の奥深くにも貝塚が見出されている
のはこのためです。高温期は高山植物にも大きな
影響を及ぼしたはずです。どのようなことが起
こったか、次に考察してみます。
　この温度上昇を１００ m上がると０.５℃低下する
という気温の低減率にあてはめると、垂直高度で

は４００ m～６００ mに相当することになります。こ
のことは山地の植物がこれだけ垂直分布を上昇さ
せたことを意味しています。縄文時代の気温上昇
に伴って北上あるいはより高所に侵入してきた亜
寒帯性や温帯性の山地植物は高山植物の住処に侵
入してきたはずです。高山植物は寒地植物で、高
山帯にしがみついて生きていることは既に見てき
たとおりです。もともと絶頂に生きているわけで
すからもう後がないわけで、山地の植物と競争す
るしか方法がありません。この時、高山植物の多
くはこの競争に敗れ、絶滅していったものと思わ
れます。
　とくに、日本の東北地方では標高２０００ mを超
える高山はわずかしかなく、高山植物の多くが絶
えたのでしょう。この大規模な絶滅に耐え、現在
でもなお高山植物が数多く見られるのは、蛇紋岩
などの超塩基性岩地と世界でも稀な多雪地に限ら
れます。

　以上のように、日本の高山植物は「最終氷期」
の生き残りといった単純なものではなく、もっと
古い時代からの生き残りを含んでいると考えられ
ます。

図7．世界のキタダケソウ属。
キタダケソウ属はユーラシア大陸の固有で、中緯度地域の山岳地帯に分布し、高緯度地域

　　 には知られていません。この属にはここに示した以外にもヒマラヤ、中国、ヨーロッパに数種が知られています。
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専門性を活かし、市場を開拓～岐阜市

東海道の要衝・岐阜市は、中京圏の代表都市と
しての顔と、木曽川・揖斐川・長良川がもたらす
濃尾平野の肥沃な土壌が育む近郊農業地域として
の顔を併せ持っています。そのような中、平成２7

（２０１５）年3月に連携協定を締結し、岐阜市の薬用
作物栽培推進事業がスタートしました。

５年目を迎えた岐阜市での本事業の現況と未来
像について、農林部農林政策課政策係の谷口　匠
様にお話を伺いました。

■専門性の活用体制
——現在の薬用植物栽培品目について教えてくだ
さい。また、用途や出荷状況についてもおきかせ
ください。
　カワラヨモギ、キキョウ、ミシマサイコ、ハト
ムギ、ジオウを栽培しています。
　キキョウ、ミシマサイコは薬用に、ハトムギは
食品用としての利活用を主に想定しております。
ジオウは医薬品メーカーより打診を受けて試験栽
培に着手したところです。
　特徴的な動きとして、カワラヨモギは防腐剤原
料等としてメーカーに出荷実績があります。

——栽培や出荷の体制において、岐阜市ではどの
ようなスキームを構築されていらっしゃいます
か。

薬用植物栽培地を訪ねて（2）
岐阜県岐阜市・福井県高浜町

〈寄　稿〉

広報委員会　副委員長　池村  国弘

　栽培農家はいずれも他の営農作物の専業農家で
あり、栽培技術に習熟した「スペシャリスト」です。
　一方、専門職ではない行政職員が即座にそのレ
ベルへ追従するのが困難な面があります。そこで
岐阜市では栽培情報の収集や分析、生産者支援な
どを委託事業とすることで情報の共有と知識の蓄
積を円滑に進める体制を構築しました。

——先ほどのご回答にありました、カワラヨモギ
を用いた防腐剤とはどのような製品なのでしょう
か。またカワラヨモギの栽培状況についても詳し
くご紹介いただけると幸いです。
　はい。正確には柑橘類の鮮度保持剤というカテ
ゴリーになります。収穫した柑橘類を腐敗させる写真1　岐阜市　薬用植物栽培地

写真2　岐阜市栽培協議会（生産者）の皆様
　  左から、辻 圭奈子、辻 朋宏、本田 忠男（副会長）、加藤 英雄、
　  谷口 匠（岐阜市農林政策課）

写真3　収穫間近のカワラヨモギ
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取り入れて、栽培技術の検証と改善策を探りなが
ら、適切な栽培品目の「選択と集中」を進めてゆ
くことが中長期的な目標になると考えています。

——最後に、薬用植物栽培における岐阜市のアド
バンテージや今後の展望としまして、農林政策課
の、尾崎様、谷口様の思い描く将来像について
語って頂けましたら幸いです。
　事業開始当初から「プロ」の栽培技術を持つ農
業者と連携できたことで、栽培技術を比較的短期
間で習得でき、早期の栽培面積の拡大が進められ
たのではないかと考えています。また販売先が既
に確保できていることは大きな利点と認識してい
ます。PDCAサイクルの手法で岐阜市の環境に
合った栽培技術を確立し、品質と数量を安定的に
供給する体制を整え、「岐阜市モデル」として薬
用作物の産地としての自立を目指しています。

川沿いに広がるカワラヨモギ圃場は印象的な景
観で、カワラヨモギの和名が示すとおり、自生環
境に近い環境の圃場を展開していることも、順調
な生産に結びついているという印象を受けまし
た。「岐阜市モデル」がひとつのスタンダードと
なる日も近いと感じました。

緑カビ病菌等に対する抗菌効果や増殖予防効果を
もつ製剤で、カワラヨモギ抽出物を主成分とする
ものです。食品添加物に分類され、農薬ではない
ため、ミカン箱や包装容器への表示義務のない点
も特徴で、各地の柑橘類生産地で活用されている
製品です。
　カワラヨモギは市内西部に契約栽培圃場を設け
て生産しており、利用部位は生薬と同様に花

か
穂
すい

を
用いますが、花穂の着きも順調です。
　このほか、生薬メーカーより局方対応のカワラ
ヨモギ（インチンコウ）契約栽培に関する新たな
打診もあり、生産農家が中心となって調整を進め
ているところです。

——収穫や後加工（修治）などの作業の省力化・
能率化のために開発した方法や道具、設備などに
ついても、ご紹介頂けますでしょうか。
　平成30年度に県・市共同の補助事業を活用して
乾燥機などを導入した他、農機具メーカーと共同
で、カワラヨモギの選別機の試作を行っていま
す。

——栽培農家との情報共有やコミュニケーション
を円滑にする上で大切にされていることは何で
しょうか。
　「顔の見える形」での参画が大切という思いが
あります。行政として事業全般を俯瞰しつつ、
個々の課題をいかにバックアップしてゆくかとい
う意識共有のためにも、栽培農家が月一回程度主
催している定例会議に行政も参加するなどし、栽
培状況の把握や情報の提供・共有に努めていると
ころです。

——栽培での苦労や試行錯誤、それらの課題解決
に向けた動きなどもご紹介頂けますと幸いです。
　ひとつは暑さへの対応策です。濃尾平野特有の
夏季の高温多湿はただでさえ困難な除草作業を一
層ハードなものにしています。人力による対症療
法では限界があるため、マルチの適正利用や、雑
草負けしない生育株を確保するため、キキョウ・
ミシマサイコについては令和元年の作付けから直
播栽培に加えてチェーンポットによる育苗・定植
を導入し、確実な生育を試みています。
　収穫後の問題もあります。加工調製に向けた技
術を習得し、出荷体制を確立することが直近にお
ける最大の課題と考えています。
　今後は、企業の現場改善で活用されている
PDCAサイクル（Plan-Do-Check-Act）の手法を

写真4　栽培指導風景

写真5　キキョウ根部の生育状況
左3株：良好な直根。右端：地上茎の本数が多いと屈曲した側根が増
え、調製が難しくなる
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伝承から未来へ～福井県高浜町

若狭湾の最も西、京都府と接する山と海に面す
る福井県高浜町では、平成２7（２０１５）年3月、連
携協定が調印されました。以降、当協会の栽培指
導のもとで１０種以上の薬用植物が栽培されていま
す。栽培品目を薬用以外にも活用し、多角的な商
品化・情報発信、すなわち農業（１次産業）にと
どまらない、６次（＝１x２x3）産業化を推進して
いることも高浜町の特色となっています。

■伝承の薬草を活かして
５年目となった高浜町の栽培事業について、産

業振興課の鈴木悠也主事、田原文彦課長補佐、青
葉山麓研究所の鋸

おが
谷
や

茂所長にお話を伺いました。

——現在の栽培品目、出荷状況について教えてく
ださい。
　薬用としてゴシュユ、コウホネ、シャクヤク、
キキョウ、セリバオウレン、ジャノヒゲを、また
食品用等としてハトムギ、エビスグサ、ミシマサ
イコ、ヤマトトウキ、ハマボウフウを栽培していま
す。このほか数品目が試験栽培段階にあります。
ゴシュユは平成29年より継続的に出荷中、コウホ
ネとシャクヤクは平成31年2～4月に試験出荷、ま
たキキョウは来年度より出荷の見通しです。キ
キョウは生育良好な畑では1年目から主根の外径
20mmを超え、良好な成果を得ています。

——ゴシュユとコウホネは、当協会との連携協定
以前から、町にあったそうですね。
　ゴシュユは、町内山中地区に1,000平米に及ぶ
純林があり、毎年結実します。かつて地権者の方
がお子さんの健やかな成長を願って植えたものと
のことです。コウホネは、地権者のご先祖が藩医
をされており、150年前に長崎へ蘭学を学びに行
かれた折に持ち帰られたと聞いております。

■町と有志の協力体制
——現在はどのような運営体制で事業が行われて
いるのでしょうか。
　町とともに、地元有志による青葉山麓研究所と
共同で取り組んでいます。これにより行政単体で
は得られない土地の情報やネットワークが確立で
きました。また事業推進には良質な苗の安定供給
が必須です。そのための拠点として、平成29年度
に「薬草育苗センター」を整備しました。

——薬草育苗センターの概要について教えてくだ
さい。
　約3,000平米の敷地に、融雪装置付ハウス2棟

（育苗棟・修治棟）を備えています。育苗棟には
10万株分の育苗棚があり、修治棟には保冷庫、乾
燥機、作業棚などが整備されています。現在、ミ
シマサイコ、セリバオウレン、キキョウ等の育苗
およびゴシュユ、コウホネ（センコツ）、キキョ
ウ等の修治を手掛けています。
センターでは町立中学校生徒の職場体験も受け入
れており、未来を担う世代への興味・関心の醸成
にも寄与していると思います。

写真6　鈴木主事・田原課長補佐・鋸谷所長

写真7　定植1年目のキキョウ生育状況

写真8　高浜町のゴシュユ
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■植物資源の多方面活用と6次産業化
——薬用植物栽培事業といいますと、とにかく生
薬生産という発想になりそうですが、高浜町では
そこに捉われず食品その他へ多角的に実用化され
ている点において、特色が強く現れていると感じ
ます。
　ミシマサイコはお茶として提供しています。ミ
シマサイコの根は食薬区分上、食品への使用はで
きません。しかし葉は使えます。ミシマサイコ葉
の薬草茶は香りがよく、その魅力を知る人が増え
てきています。
　ハトムギやエビスグサは、食品やお茶としての
活用を主眼に栽培しています。これらの薬草を用
いた「薬草だんご」など、ご家庭でできるメ
ニューの講座等も開催し、普及啓発を推進してい
ます。
　ゴシュユは、薬用としての出荷のほか、茱

しゅ

萸
ゆ

囊
のう

としても提供しています。邪気を払うお守りとし
て古代中国で発祥し、わが国でも宮中で大切にさ
れてきたものです。薬草・生薬に関連する文化や
風習も併せて発信してゆくことには価値があると
考えています。
　以上、6次産業化の事例をご紹介しましたが、
これは高浜町の薬用植物栽培事業のあり方として
特筆すべき点と思います。

■コミュニケーションが産業を育てる
——生産者や関係者との情報共有体制について、
おきかせください。
　高浜町では土地改良工事や農家組合長会議、農
業委員会、営農座談会などを通じて普段からのコ
ミュニケーションが密に行われてきた素地があり
ました。それら各種団体と横の連携が密に図れた
ことが薬草栽培事業に繋がっており、栽培地の確
保においても順調な進展に結びついています。

　前述のゴシュユとコウホネの経緯でも東京生薬
協会関係者との継続的な対話から栽培事業化が実
現したものですし、6次産業化においても各関係
団体とのコミュニケーションが成功の鍵となるこ
とでしょう。

——高浜町の展望としまして、産業振興課の、あ
るいは田原様の思い描く将来像について語って頂
けましたら幸いです。
　栽培指導も5年目に入り、結果を求められる年
となっております。水稲農家も薬草に目を向ける
状況になってきました。そういう意欲ある農家の
参入を可能とする育苗センターを整備したことは
高浜町のアドバンテージと考えております。将来の
主力農産物として薬草栽培を進めると並行して健
康食や茱萸囊等々の6次産業化も推進し、農家へ
もメリットが還元するように努力していきます。
　今後高浜町の耕作地の約3割（100ha）で薬草栽
培を実施し、国内産生薬が身近に利用していただ
けるように邁進していきたいと思います。

写真9　薬草育苗センター

写真10　センコツの修治（育苗センター修治棟内）

写真11　コウホネ圃場風景

今回は、始動５年目に入ったふたつの自治体の
レポートをお届けしました。今後も新潟県新潟
市・新発田市・大分県杵築市で進む薬用植物栽培
の最新状況を、順次お伝えしてまいります。
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総務委員会
委員長　坪井 正樹

Ⅰ．令和元年度　総務委員会・ＷＧ開催
1．規程ＷＧ開催
・内　容： 倫理規程・コンプライアンス規程の新

設および会計処理規程の見直し
・日　程：令和元年7月3１日（水）
　　　　　令和元年9月２５日（水）
2．令和元年度第2回総務委員会開催予定
・日　程：令和２年２月２０日（木）

Ⅱ．令和元年度のスケジュール
1．新年賀詞交歓会
・開催日：令和２年１月２7日（月）１６時～１8時
・場　所：神田明神　文化交流館４階「令和の間」
2．第2回理事会
・開催日：令和２年3月3日（火）
・場　所：東神田事務所
３．第2回総会
・開催日：令和２年3月１9日（木）（予定）
※ 理事会・総会の開催時間は、事前にご案内する

開催案内をご参照ください。

Ⅲ．イベント活動状況
1．薬祖神例大祭
・開催日：令和元年１０月１7日（木）
・場　所： 薬祖神社（福徳の森）、昭和薬貿ビル

会場
　例大祭直会会場で開催された「薬用植物生け花
展」では、東京薬用植物園が提供した薬草が生け
花として展示された。
2．OTC普及啓発イベント「よく知って、正しく
使おうOTC医薬品」
・開催日：令和元年１０月４日（金）～５日（土）
・場　所： 福徳の森（第１会場）、江戸桜通り地下

歩道（第２会場）
４日には厚生労働省大臣官房審議官の森和彦氏、５
日には小池都知事が視察に訪れ、本イベントの意
義などについて挨拶された。
天候に恵まれ６メーカーの「ゆるキャラ」も参加
し大いに盛り上がった。

学術委員会
委員長　山内 盛

　学術委員会開催は偶数月第２水曜日を定例とし
ており、６月、8月、１０月に開催した。担当イベン
トと併せて活動報告する。

Ⅰ．担当イベント　報告
1号事業
1．生薬に関する懇談会（日本生薬学会関東支部
との共催事業）
　第3５回は「黄柏」をテーマに１２月１日（日）北里
大学薬学部で実施した。参加者337名
2．「薬用植物・生薬に関する講座」
　「漢方・民間薬によるセルフメディケーション」
を統一テーマに、8月から月１回、計５回開催した。
参加者は387名、薬剤師研修シールを3４２名に交付
した。
３．「日中韓生薬学シンポジウム」
　日本生薬学会が進めている3カ国合同シンポジ
ウムに日本漢方生薬製剤協会、日本生薬協会と共
に協力することになり、演題として「Quality 
Assurance  & Therapeut i c  Ev idence  o f  
Traditional East Asian Medicinal（TEAM） 
Product」が採択された。
4．薬草観察会（東京都との共催事業）
　１０月６日（日）　「都立林試の森公園」で樹木観察
を実施した。参加者６４名。
4号事業
1．薬草クイズラリ－
　事業管理委員会の要請により本委員会委員４
名、薬用植物指導員６名を選任し、8月２５日（日）実
施の「薬草クイズラリー」に派遣した。
2．薬用植物指導員フォローアップ研修
　１０月１9日（木）城西大学薬草園に於いて見学実習
を実施し、参加者は１５名であった。また「薬用植
物指導員に関する規程」3条（２）に従い、１０名に対
し、「薬用植物専門指導員」認定を行った。
３．新常用和漢薬集の改訂
　ＨＰ閲覧数が多いことを励みに、新規収載１５品
目／年を目指して審議を続けている。

委 員 会 だ よ り
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薬用植物園事業管理委員会
委員長　加賀 亮司

1．平成31年度事業管理報告
　予算執行状況
　（平成3１年４月１日～令和元年9月3０日）

４～9月執行額 ２3,５97,６9５円（税込）
進捗 ４５.7１％（年間５１,６２3,６8４円）

前年同期執行額 ２２,8５１,8６3円（税込）
進捗 ４６.０１％（年間４9,６６２,６3４円）

2．来園者の状況
　平成3１年４月１日～令和元年9月3０日　来園者数
　7０,４２7人（前年度比　▲４４8人、99.４％）

3．イベント実施状況
４月～9月のイベントは、薬草教室６回、薬草観
察会１回、その他イベントを６回実施した。
草星舎事業のイベントは、7回開催した。

4．栽培管理
前年に引き続いた管理体制のもと、円滑な栽培
管理を行った。
都職員と「栽培報告会」及び「栽培連絡会」を
月１回開催して進めている。

5．委員会活動
定期委員会
１、第１回事業管理委員会　５月１２日開催

（１）平成3０年度受託事業報告（年間）
（２）平成3０年度第４四半期事業報告
（3） 東京都連絡事項（平成3１年度都職員体制

及び新職員紹介他）
（４）平成3１年度受託費について

２、第２回事業管理委員会　8月２６日開催
（１）第１四半期事業報告
（２） 東京都連絡事項（薬用ボタン園の移植、

林地のナラ枯れについて他）
（3）薬草収穫感謝の会について
（４）自動販売機増設について
（５）夏休み開催イベントの日程変更について

　

薬用植物国内栽培事業委員会
委員長　小谷 宗司

Ⅰ．薬用植物国内栽培事業委員会の開催
　平成3１年度第１回薬用植物国内栽培事業委員会
並びに栽培指導委員会を、４月１9日（金）に開催し

た。内容については会報NO.４６7で報告の通りで
ある。

Ⅱ．連携協定自治体との会議の開催
1． 平成３1年度連携協定自治体担当者・栽培指導

員　合同会議
日時：令和元年１０月１０日（木）～１１日（金）
会場：大分県杵築市山香庁舎２階大会議室
第3回目となる
　連携協定を締結している全国7自治体の担
当者１8名と、協会からは会長を始め栽培指導
員を含む１１名における合同会議を実施した。
第２回目以降は各自治体で実施するとの第１回
合同会議における決定に基づき、第２回目は
岐阜市役所を会場として開催し、本年は第3
回目となる。
　杵築市からは永松市長をはじめ、担当課職
員、大分県東部振興局職員、大分県農林水産
研究指導センター職員の出席があり総勢４０名
の合同会議となった。
　各自治体からは、取り組みを行っている主
要な品目の栽培実証の報告、登録農薬拡大の
ための農薬試験状況の報告、その他収穫・加
工機械類の紹介、データを多用した栽培管
理、合理的な播種・育苗技術、病虫害対策、
栽培組織、国や県の補助金の活用など多様な
内容で報告がされ、その後意見交換がなされ
た。
　合同会議２日目は実際の栽培圃場の視察を
行い、具体的な栽培実証の説明、雑草対策の
困難さ、生産物の出荷先等の説明がなされ、
栽培に関する質疑応答がなされた。

2．キキョウ栽培に関する特別委員会
　薬用植物の栽培に関してはGACP＊１の基準
が必須要件となっており、品目ごとに栽培標
準書等の整備が求められている。各自治体に
おいては地域特産に資する多様な薬用植物の
栽培に取り組んでいるが、その内６か所の自
治体でキキョウの栽培実証を行っている。そ　　
のため各品目栽培標準書作成を目的とした第
一段階としてキキョウを取り上げ、当該委員
会を令和２年１月２8日に開催することとした。

Ⅲ．平成31年度　薬用作物産地支援体制整備事業
薬用作物産地支援体制整備検討会　第1回検
討委員会（6月25日開催）
　農水省の補助金事業である「茶・薬用作物
地域特産作物体制強化促進事業」の一環とし
て、薬用作物産地支援体制整備検討会が開催
された。協会では検討委員会委員の一員とし
て参画している。委員会では、①茶・薬用作
物地域特産作物体制強化促進事業（総額
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２０,０79百万円）、薬用作物産地支援体制整備
事業（総額２６,５４8千円）について、②事前相
談窓口の設置について、③地域説明会及び相
談会の実施について、④栽培技術研修会の実
施について、⑤調査の実施について、⑥技術
アドバイザーの派遣について説明がなされ協
議された。

④では、全国7ブロックでの栽培技術研修が
実施される中、東北会場では連携協定先の秋
田県八峰町での開催が決定し、当協会薬用植
物国内栽培指導員の和田先生及び八峰町担当
職員門脇氏が講師陣の一員を勤めることと
なった。また、九州会場では連携協定先の大
分県杵築市での開催が決定し、当協会薬用植
物国内栽培指導員の飯田先生が講師陣の一員
を勤めることとなった。
＊１　GACP：薬用植物に関する優良農業規範

広報委員会
委員長　野田 吉孝

　「会報」４６8号をお届けいたします。
　新年号に東京都福祉保健局健康安全部長高橋博
則様および当協会藤井会長より新年のご挨拶をい
ただきありがとうございました。感謝申し上げま
す。
　昨年の秋も多くのイベントが開催されました。
１０月４～５日には「よく知って、正しく使おう
OTC医薬品」が福徳の森や東京日本橋室町周辺
にてOTC関連メーカー２５社が出展し開催されま
した。東京都の小池都知事が視察にこられ、開会
式には厚生労働省の森和彦大臣官房審議官が出席
されました。また、１０月１7日には「薬祖神祭・薬

用植物生け花展」が日本橋本町にて開催され多く
の方が参拝されていました。１１月9日には東京都
薬用植物園にて「薬草収穫感謝の会」が開催され
盛況なイベントでたくさんの参加者で賑わってい
ました。
　一方、ホームページについてですが、アクセス
数は前年同期比１５０%程度伸びており順調に推移
しております。最大のコンテンツは「新常用和漢
薬集」でその次が「お花の見頃情報」です。
　最近はスマートフォンやタブレットからのアク
セス数が総ページ数の６０％以上に達しており、携
帯端末から気軽に閲覧する利用シーンが主流と
なっているようです。
　なお、昨年当協会のホームページがサーバー障
害により一時閲覧できなくなり、皆様には大変ご
迷惑をかけ誠に申し訳ございませんでした。安心
して閲覧できるよう対策を検討しております。
　当協会のホームページに関してご感想やお気づ
きの点がありましたらお知らせください。

■ホームページのアクセス状況

期間 訪問数 ユーザ数 ページ
ビュー数

２０１8年度上半期（A）
２０１8年０４月０１日～２０１8年０9月3０日 １２０,１４3 8０,3４４ ２６9,37０

２０１8年度下半期
２０１8年１０月０１日～２０１9年０3月3１日 １６9,２１４ １２１,１０7 339,7０６

２０１8（平成3０）年度合計 ２89,3５7 ２０１,４５１ ６０9,０7６

２０１9年度上半期（B）
２０１9年０４月０１日～２０１9年０9月3０日 １8０,9２４ １２２,１２５ 39１,２8１

上期　前年同期比
（B/A） １５０.６% １５２.０% １４５.3%

連 絡 事 項
1．令和元年度薬草教室
第4回
開催日：令和元年7月２６日（金）１０：００～１１：3０
場　所：東京都薬用植物園
テーマ：薬草花写真の撮り方
講　師： 加藤久幸（松浦薬業株式会社技術広報グ

ループ）
参加者：7１名
第５回
開催日：令和元年8月9日（金）１０：００～１１：3０
場　所：東京都薬用植物園

テーマ：氷河時代と日本の高山植物
講　師：門田裕一（国立科学博物館名誉研究員）
参加者：87名
第6回
開催日：令和元年9月１１日（水）１０：００～１１：3０
場　所：東京都薬用植物園
テーマ：植物観察学再入門～果実について～
講　師：和田浩志（東京理科大学薬学部 准教授）
参加者：93名
第7回
開催日：令和元年１０月9日（水）１０：００～１１：3０
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場　所：東京都薬用植物園
テーマ：おすすめの健康入浴法
講　師： 石澤太市（株式会社バスクリン つくば

研究所）
参加者：73名
第8回
開催日：令和元年１１月１４日（木）１０：００～１１：3０
場　所：東京都薬用植物園
テーマ：冷えは万病の元　漢方が効く
講　師：大野修嗣（大野クリニック院長）
参加者：１１５名

2．薬用植物・生薬に関する講座
第1回
開催日：令和元年8月１8日（日）１２：3０～１５：４５
場　所　：東京都薬用植物園
テーマ①：セルフメディケーションと生薬製剤
講　師　：安川　憲（日本大学　名誉教授）
テーマ②：身近な腰痛
講　師　： 伊澤 和光 （いざわ漢法クリニック 院

長）
参加者　：６8名
第2回
開催日　：令和元年9月２9日（日）１２：3０～１５：４５
場　所　：東京都薬用植物園
テーマ①：幸田露伴の著作に学ぶ養生 
講　師　： 小林　義典（北里大学薬学部生薬学教

室 教授）
テーマ②：不定愁訴と漢方
講　師　： 新井　信（東海大学医学部 教授）
参加者　：7４名
第３回
開催日　：令和元年１０月２7日（日）１２：3０～１５：４５
場　所　：東京都薬用植物園
テーマ①：医薬品開発のもとになった薬用植物
講　師　：南雲　清二（星薬科大学 名誉教授）
テーマ②：気分面に働く漢方
講　師　：杵渕　彰 （青山杵渕クリニック院長）
参加者　：６7名
第4回
開催日　：令和元年１１月２４日（日）１２：3０～１５：４５
場　所　：東京都薬用植物園
テーマ①： 漢方処方に使われる薬用植物について

Ⅳ　
講　師　： 和田　浩志（東京理科大学薬学部 准

教授）
テーマ②：女性の漢方
講　師　：高木　嘉子（ヨシコクリニック 院長）
参加者　：8４名
第５回
開催日　：令和元年１２月１５日（日）１２：3０～１５：４５
場　所　：東京都薬用植物園
テーマ①： 生薬のチカラは漢方のチカラⅡ～心に

効く漢方～
講　師　：川添　和義（昭和大学薬学部 教授）　          
テーマ②：日常に良く見られる病気の漢方
講　師　： 山田　享弘（医療法人社団金匱会診療

所 所長）

参加者：9４名　　　　　　　　　　

3． 第12回OTC医薬品とセルフメディケーション
（よく知って、正しく使おうＯＴＣ医薬品）

開催日：令和元年１０月４日（金）、５日（土） 
場　所：コレド室町　福徳の森     
来場者：１２,０００名

開会式　厚生労働省・森審議官と藤井会長

福徳の森　第一会場　

閉会式　小池都知事挨拶

藤井会長インタビュー
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4．秋の薬草観察会
開催日：令和元年１０月６日（日）１０：００～１５：００
場　所：林試の森公園
講　師： 磯田 進、鈴木幸子、南雲清二、和田浩

志（五十音順）
参加者：６４名

秋の薬草観察会

5． 2019年度 ｢連携協定自治体担当者・栽培指導
員 合同会議｣

開催日：令和元年１０月１０日（木）、１１日（金）
場　所：大分県杵築市山香庁舎　２階大会議室
参加自治体： 秋田県八峰町、秋田県美郷町、新潟

県新発田市、新潟県新潟市、福井県
高浜町、岐阜県岐阜市、大分県杵築
市

参加者：４０名

藤井会長挨拶

永松杵築市長挨拶

末次専務理事　総括

キキョウの調製

圃場にて　永松市長、藤井会長

6．薬祖神祭・薬用植物生け花展
開催日：令和元年１０月１7日（木）１3：3０～１8：3０
場　所：昭和薬貿ビル２F直会会場
参加者：２,8４５名

薬用植物生け花展



（23）

7．フォローアップ研修
開催日：令和元年１０月１9日（土）１3：3０～１５：００
場　所：城西大学薬用植物園（埼玉県坂戸市）
参加者：１５名

フォローアップ研修（城西大学）

フォローアップ研修（城西大学）　

　
8．薬草収穫感謝の会
開催日：令和元年１１月9日（土）１０：００～１５：００
場　所：東京都薬用植物園  
来園者：１,６４４名
講演会テーマ：はじめよう、薬膳生活
講　師： 原　三貴（イスクラ産業株式会社 信頼

性保証室長）
講演会参加者：１２２名

薬草収穫感謝の会　

薬草収穫感謝の会

9．第35回生薬に関する懇談会
開催日：令和元年１２月１日（日）１２：3０～１8：００
場　所：北里大学薬学部 
テーマ：黄柏（オウバク）
特別講演： 局方生薬に関する最近の話題と日本薬

局方外生薬規格（局外生規）について
　　　　　　　　　　　袴塚 高志（国立医薬品
　　　　　　　　　　　食品衛生研究所・生薬部）
基原・選品・流通  白鳥　　誠（株式会社ウ

チダ和漢薬）
栽培    小谷　宗司（信州大学）  
成分・薬理   西原　正和（奈良県薬事

研究センター）
成分・薬理２   木村　道夫・高野文英 

（日本薬科大学）
薬方解説・臨床   森裕　紀子（北里大学東

洋医学総合研究所） 
参加者：337名

生薬に関する懇談会
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10． 秋田県美郷町・学術研究飼養施設  
―養殖池へ上海ガニ（チュウゴクモクズガ
ニ）の放流―

日　程：令和元年１１月２０日（水）１3：００～
場　所：秋田県美郷町千屋字雷電川原２7６－１
挨　拶：（公社）東京生薬協会 会長 藤井 隆太
挨　拶：秋田県美郷町 町長 松田 知己
養殖池に放流指導： 株式会社健興通商   

代表取締役　傅 健興
主　催： 公益社団法人東京生薬協会、
　　　　株式会社龍角散

昨年放流した上海ガニの稚ガニ

上海ガニ飼養施設

11．令和2年 新年賀詞交歓会
日　程：令和２年１月２7日（月） １６：００～１8：００
場　所：神田明神・文化交流館４階『令和の間』
参加者：１37名

開会挨拶　塩澤副会長

小池都知事ご挨拶

日本薬剤師会　山本会長ご挨拶

日本OTC医薬品協会　黒川理事長ご挨拶

左から　塩澤副会長、小池都知事、日本薬剤師会 山本会長、
日本OTC医薬品協会 黒川理事長
風間最高顧問（前列）
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武見敬三参議院議員ご挨拶

とかしきなおみ衆議院議員ご挨拶

八峰町　森田町長ご挨拶

美郷町　松田町長ご挨拶

高浜町　野瀬町長ご挨拶

杵築市　永松市長ご挨拶

樋口高顕都議会議員ご挨拶

乾杯風景



トチュウ
トチュウEucommia ulmoides Oliver（トチュ

ウ科）は，中国原産で大正7年（１9１8年）に渡来
しました。世界各地でこの仲間の植物が化石とし
て発見されていますが，現在では１科１属１種の特
異なグループに属しています。樹高は２０mくら
い，雌雄異株です。花は花弁がなく淡緑色で小さ
く，雌花は扁平な雌しべが１本，雄花は雄しべが8
～１６本，春から初夏にかけて葉より先に咲き出し
ます。葉は互生し長楕円形，果実は扁平で周囲に
翼を生じます。

和名と学名
和名は漢名の杜仲をそのまま用いました。この

杜仲とは，昔，杜仲という人が煎じて飲んだとこ
ろ，仙人の悟りを開いたという故事によるもので
す。学名（属名）のEucommiaはゴム質という
意味があり，葉や枝から生じる糸状のゴム質に由
来しています。また葉はニレUlmus sp.（ニレ科）
に似ていることから種小名をulmoidesと名付け
ました。

生薬
薬用には太い幹の樹皮を用い，生薬名をトチュ

ウ（杜仲）といいます。外側のコルク層（周皮）
が厚い場合は少し削り取ることもあり，外面は淡
灰褐色から灰褐色，赤褐色を呈しています。味は
僅かに特有の匂いと味があります。また折ると銀
白色で糸状のグッタペルカ（ゴム状の成分）を生
じます。

成分と薬効
成分はグッタペルカの他，リグナンのpinoresinol 

diglucoside，モノテルペンのeucominndol，イリ

（表紙）トチュウの解説
四季の薬草

元昭和大学薬学部　磯田　進

トチュウ　雌花

ドイドのeucommiolなどを含んでいます。
滋養強壮や血圧降下，更年期障害，抗ストレ

ス，利尿などの改善に効果があり，大防風湯（ダ
イボウフウトウ）などに配剤されています。最近
は葉を健康茶としても利用しています。

コラム
近年，各地でトチュウの栽培が盛んになってき

ました。しかし生薬の樹皮が目的ではなく，健康
茶として利用する葉の生産が目的です。本来であ
れば樹高は２０mくらいの高木になるため，葉の収
穫は容易ではありません。そのため養蚕用に栽培
する桑と同じ株立ち栽培が一般的です。しかし地
方によって栽培形態は少し異なっているようで
す。私が住んでいる山梨県では地上５０cmくらい
で一度切断し，そこから萌芽した葉がついている
枝を収穫します。ところが福井県の高浜町では
１mくらいのところを切断し，同様に葉をつけた
枝を収穫します。ともに収穫後，枝を扱いて葉を
集め乾燥させます。栽培方法は同じであっても，
地方によって若干異なっています。栽培農家の方
にお聞きしましたところ，栽培を始めた時からこ
の方法で行っているのでよく分からないとのこと
でした。

東京生薬協会では生薬の国産化に向け，各地で
薬草栽培の指導を行っています。医薬品としての
生薬だけではなく，栽培（生産）にも関心を向け
て頂けることを願っています。

トチュウ　果実 トチュウのグッタペルカ トチュウの栽培

トチュウ　生薬
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